



Hay 737 mil alumnos y 38 mil docentes. El tamaño del alumnado representa 2% del Sistema Educativo Nacional y el 30% de la población del estado.

El gobierno estatal trabajó en los meses previos al ciclo escolar 2021-2022 para definir la estrategia, protocolos y guías para el regreso seguro a clases. Estas comenzaron el 30 de agosto con restricciones debido al alza en los contagios, situación que en los meses siguientes limitaría el acceso a los planteles a buena parte de los estudiantes del estado, quienes se mantuvieron en la modalidad remota.

Las autoridades compartieron las cifras de contagio de manera regular.

DESAFÍOS EDUCATIVOS¹

Caída de la matrícula



Transición educativa Secundaria → Media Superior (EMS)



Cobertura en EMS



Problemas de aprendizaje prepandemia³

Se ubicaban en el nivel de logro más bajo en:

Matemáticas

7 DE CADA 10



Comunicación

5 DE CADA 10



Desempleo en jóvenes² (20-29 años)

39.6%

1. SEP. (2022). Estadísticas educativas, formato 911. Ciclo escolar 2020-2021 vs 2019-2020.

2. INEGI. Encuesta Nacional ENOE 2021.

3. SEP (2018). Resultados de Planea EMS 2017.

Nota: Cobertura es el número de jóvenes de 15 a 17 años que asisten a nivel Medio Superior.

EL PLAN de regreso a clases presenciales

- En Tabasco no se implementó un programa
- piloto debido al alza en los contagios en las
- últimas semanas del ciclo escolar 2020-2021.
- Sin embargo, en las últimas semanas del ciclo
- escolar la Secretaría de Educación de Tabasco
- (SET) **publicó** la Guía de Orientación para la
- Reapertura de las Escuelas Ante el Covid-19
- de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

En ella se establece el uso de gel antibacterial y cubrebocas en los planteles, respetar la sana distancia y maximizar el uso de espacios abiertos, entre otras intervenciones y recomendaciones sanitarias.

Durante el receso educativo previo al ciclo escolar 2021-2022, la SET enfocó sus esfuerzos en el diseño de la estrategia para el regreso seguro a las aulas. Semanas antes del arranque del ciclo escolar, las autoridades estatales habilitaron un **micrositio enfocado en el regreso a la presencialidad**, el cual señala los siguientes aspectos:

- ◆ **Estrategia para el regreso a clases presenciales:** En el **micrositio** de la SET se indica que el regreso a las aulas es gradual, escalonado y voluntario. En cada plantel se implementarían los filtros sanitarios para disminuir el riesgo de contagio. Los Comités Participativos de Salud Escolar son responsables de las medidas sanitarias (lavado de manos, uso de cubrebocas y sana distancia) en cada plantel, coordinan la sanitización de los espacios y dan seguimiento a los casos sospechosos y positivos de Covid-19.

En la estrategia estatal también se **indican** las líneas de atención telefónica y vía internet para resolver dudas respecto a las medidas sanitarias y el proceso de regreso a las aulas. Asimismo, se dota al personal docente y administrativo con carteles e infografías para comunicar las medidas sanitarias en las escuelas.

- ◆ **Afectaciones a los aprendizajes:** En el **protocolo estatal** se señala que en las primeras semanas del ciclo escolar se desarrollarían medidas académicas y de valoración diagnóstica. Sin embargo, las autoridades no han presentado los avances y resultados en las acciones de nivelación académica en los primeros meses del ciclo escolar 2021-2022.

- ◆ **Afectaciones emocionales:** En el **protocolo** para el regreso a las aulas se hace énfasis en la importancia del apoyo socioemocional para docentes y estudiantes. Desde el comienzo del ciclo escolar se gestionarían espacios para la identificación y expresión de los sentimientos del grupo y se daría seguimiento a casos particulares de alumnos que necesitaran valoración especializada en instituciones de salud de la entidad. Las autoridades estatales no han dado a conocer un diagnóstico de las afectaciones socioemocionales en alumnos y docentes, ni sobre las medidas implementadas al respecto.



- ◆ **Protocolos de salud:** Los Comités Participativos de Salud Escolar en cada plantel educativo implementan los filtros sanitarios (tomando la temperatura, asegurándose del uso correcto del cubrebocas y aplicando gel antibacterial), coordinan la sanitización de los espacios educativos y dan seguimiento a casos sospechosos y confirmados de Covid-19. Las aulas operan con aforos limitados y sana distancia de 1.5 metros. La modalidad de retorno indicada en los protocolos es escalonada para disminuir el riesgo de contagio en las aulas.
- ◆ **Mejorar las condiciones de infraestructura:** A finales de septiembre de 2021, las autoridades estatales **informaron** que previo al inicio del ciclo escolar 2021-2022 se habían rehabilitado 233 planteles (de los más de 5 mil 700 con que cuenta la entidad) y se había dotado de mobiliario a 448 escuelas de educación básica. Las autoridades no informaron sobre la inversión en infraestructura durante los primeros meses del nuevo ciclo escolar.



EXPERIENCIA del regreso a clases

En la primera semana de octubre, las autoridades educativas **informaron** que tres mil 400 escuelas se encontraban en modalidad presencial, atendiendo entre 95 mil y 110 mil estudiantes (puesto que la asistencia variaba cotidianamente). Para el 19 de octubre, las autoridades estatales **dieron a conocer** que tres mil 900 planteles operaban de forma presencial.

Un mes después, las autoridades **informaron** al Congreso estatal que el ciclo escolar 2021-2022 registró una matrícula total de 742 mil 879 alumnos, de los cuales 541 mil 267 son de educación básica, 112 mil 826 de media superior y 88 mil 786 de superior. De acuerdo con el gobierno estatal, 39 mil 883 docentes se encontraban impartiendo clases.

El 30 de agosto de 2021 **siete de los 17 municipios iniciaron clases presenciales**. La Secretaría de Educación estatal precisó que 25 mil

- docentes y poco más de 541 mil estudiantes de
- nivel básico se encontraban tomando clases.
- De acuerdo con las autoridades estatales, el retorno a las aulas se **desarrolló** de forma segura,
- implementándose las medidas y filtros sanitarios definidos por el gobierno federal y estatal.
- El regreso a la presencialidad fue gradual, escalonado y voluntario, priorizando los municipios con menores índices de contagio.

Sin embargo, las autoridades educativas **precisaron** que del total de la matrícula sólo alrededor de 200 mil estudiantes tomaban sus clases de forma presencial en cerca de tres mil 600 escuelas.

Respecto a los contagios, las autoridades presentaron reportes regulares ante medios de comunicación desde el inicio del ciclo escolar. A principios de septiembre, se **reportaron** 58 alumnos contagiados de Covid-19, cifra que **un mes después** había aumentado a 250 casos positivos. A finales de noviembre, las autoridades estatales **indicaron** que desde el inicio del ciclo escolar mil 700 estudiantes habían dado positivo al coronavirus.

Los desafíos por atender

- ◆ Actualizar la cifra de contagios durante el ciclo escolar 2021-2022, incluyendo la información sobre personal docente y administrativo.
- ◆ Informar la inversión del gobierno estatal en rehabilitación de infraestructura y compra de insumos sanitarios durante el ciclo escolar.
- ◆ Dar a conocer las acciones implementadas para hacer frente al rezago educativo y el abandono escolar.

